

Deuxième dimanche du Temps Ordinaire 2026 — La profession de foi de Jean Baptiste

En ce début d'année, après les fêtes de Noël, nous reprenons le cycle des dimanches du « Temps Ordinaire » : c'est-à-dire la période où l'Église fait fructifier les dons qu'elle a reçus. Et nous commençons avec le premier témoignage qui est rendu à Jésus : c'est-à-dire celui de Jean le Baptiste. Tout au long de cette année, nous cheminerons avec cette même question : *qui est Jésus*, qui est le Fils de Dieu qui nous est envoyé et qui nous conduira cette année ? Nous apprendrons à L'écouter, à Le suivre, à Le prier pour qu'Il soit vraiment notre Sauveur ; et que nous méritions d'être appelés "chrétiens" (c'est-à-dire disciples du Christ). Nous avons contemplé sa naissance parmi nous, et Il va continuer de se manifester aux hommes : Il va annoncer le Royaume des Cieux, Il va se heurter au refus grandissant des pharisiens, et Il va être conduit à la Croix pour accomplir pleinement sa mission.

Ce que Jésus va réaliser a été annoncé par les prophètes : c'est la parole que nous avons entendue du prophète Isaïe [première lecture]. Face aux infidélités du peuple d'Israël, le Seigneur ne se résigne pas : Il promet d'envoyer un Sauveur, un Serviteur qui va « ramener Jacob, rassembler Israël ». Ce Serviteur de Dieu sera « la lumière des nations, pour que mon salut parvienne jusqu'aux extrémités de la terre ». Cette prophétie est accomplie par Jésus, qui ne s'adresse pas seulement au peuple d'Israël mais à toutes les nations. Pour nous, c'est une Espérance magnifique : quand nous avons l'impression que les ténèbres dominent le monde, l'Évangile nous rappelle que rien n'est jamais perdu, puisque le Seigneur est parmi nous.

Et voilà que Jean le Baptiste donne son témoignage, lui qui a été envoyé pour préparer les chemins du Seigneur. Dans l'Évangile selon saint Jean que nous avons entendu, ce témoignage est particulièrement détaillé, et nous pouvons méditer chacune des phrases prononcées par le Précurseur. C'est une véritable *profession de foi* que Jean Baptiste proclame, et qui nous permet de grandir dans notre propre foi.

Tout d'abord, Jean annonce que Jésus est l'« Agneau de Dieu, qui enlève le péché du monde » : c'est une phrase connue que nous redisons à la Messe. L'Agneau, c'est la *douceur* du Seigneur ; et cet Agneau « porte sur Lui » le péché du monde. Il n'enlève pas le péché d'un coup d'éponge : Il choisit de *porter sur ses épaules* tout le poids du péché. La douceur de Dieu vient se manifester lorsque Jésus se fait à ce point solidaire de toute l'humanité, en souffrant avec nous (et même à notre place). Ensuite, Jean proclame que l'homme qui vient après lui, en fait, le *précède* (« Avant moi il était »). Le Messie n'est pas un prophète comme les autres : Il est le Fils de Dieu, Il existe depuis l'Éternité. Celui qui nous est envoyé, c'est bien le Dieu Éternel qui nous sauve.

Puis Jean affirme encore : « J'ai vu l'Esprit descendre du ciel comme une colombe ». Ce qui se passe pendant le baptême de Jésus, c'est la manifestation de la *Trinité*, avec l'Esprit qui vient habiter Jésus ; et à travers ce don de l'Esprit, c'est *tout le genre humain* – chacun de nous – qui est appelé à être comblé du don de l'Esprit Saint.

Et enfin, Jean conclut avec sa profession de foi : « Moi, j'ai vu, et je rends témoignage : c'est lui le Fils de Dieu ». *Jean a tout vu* : son témoignage est crédible, puisqu'il est témoin au plus proche de Jésus. Non seulement il a été envoyé au début pour rendre ce témoignage, mais maintenant, il sait que son témoignage est vrai, puisque ses yeux ont vu le Sauveur.

Au début de cette année, nous sommes donc accompagnés par cette profession de foi de Jean le Baptiste. Au temps de l'Avent, il y a quelques semaines, le témoignage de Jean était encore distant, il visait surtout à faire grandir notre Espérance dans le Sauveur ; mais maintenant, nous avons vu, avec Jean, l'accomplissement des promesses de Dieu. Est-ce que cette foi nous fera vraiment vivre au cours de cette année ? Croyons-nous de tout notre cœur en Jésus, Fils de Dieu, Sauveur ?

Le prophète Isaïe nous présentait cette figure du *Serviteur du Seigneur*, qui s'accomplit en Jésus ; à son exemple, nous pouvons devenir Serviteurs du Seigneur, pour être nous aussi témoins de sa lumière dans le monde. Dans la foi, nous pouvons dire comme Jean le Baptiste : « Moi, j'ai vu, et je rends témoignage : c'est lui le Fils de Dieu ».